



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 19 de junio de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Economista, Excélsior, El Financiero, El Heraldo de México, Milenio.

Reportan 164 muertes desde 2019 por calor/El Economista, Excélsior

Entre el 2019 y hasta el pasado 14 de junio, en el país habían fallecido por lo menos 164 personas a causa de las altas temperaturas registradas en territorio nacional, aunado a que se han reportado 3,001 casos de personas que han tenido afectaciones a su salud por el mismo motivo, según datos de la Secretaría de Salud. En cuanto a defunciones, del 2021 al 2022, hubo un alza de 27% al pasar de 33 a 42 víctimas. Este año, los datos de la SSA indican que hay por lo menos ocho casos de decesos a causa de las altas temperaturas reportadas en casi la totalidad del territorio nacional y que han resultado de tres oleadas de calor.

3.3% menos recursos/Excélsior

Uno de los grandes perjudicados en el ejercicio del gasto público este año han sido las entidades federativas, pues han recibido menos recursos con respecto a hace un año. De acuerdo con datos de la SHCP, durante enero-abril las transferencias a estados y municipios totalizaron 800 mil 490 millones de pesos, o que implicó una reducción de 3.3% anual real, equivalente a 27 mil millones de pesos. Por conceptos, lo que más ha caído en el gasto federalizado han sido las participaciones, con 8.3% anual real; los recursos de la protección social en salud con 36.8%, y los subsidios del ramo 23, con 20.8%, que no pudieron ser compensados con el alza en las aportaciones (4.8%).

Denuncian fraude por plazas del IMSS/El Financiero

Con la oferta de conseguirles una plaza en el Imss, 13 personas fueron víctimas de fraude, ya que le pidieron 30 mil pesos a cada una por hacer la gestión. Cuando los plazos que les dieron se cumplieron, sin que obtuvieran el empleo, revisaron los documentos que les habían entregado y se dieron cuenta de que las firmas no coincidían con las que hallaron en otros documentos de funcionarios de la institución y del sindicato. Los hechos fueron relatados por Miriam, una de las víctimas, quien confirmó que el miércoles pasado presentaron una denuncia penal ante la Fiscalía del Estado. Además, la próxima semana entregarán una queja al presidente municipal de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro, porque quienes les ofrecieron el empleo son funcionarias del área de Aseo Público.

Llaman a hacer revisión cada año/Excélsior

El Imss recomendó a los varones derechohabientes entre 20 y 59 años de edad acudir por lo menos una vez al año a una revisión médica de carácter preventivo. Iván Alejandro Rodríguez, coordinador de Programas Médicos en la División de Prevención y Detección de Enfermedades, destacó que la Cartilla Nacional de Salud es una herramienta de gran importancia, porque “es el expediente individual de cada hombre, donde van a conocer las acciones preventivas que deben realizar, su periodicidad, los resultados que obtuvieron y las citas próximas con las que deben cumplir”. “Debido a la prevalencia de padecimientos crónicos como diabetes, hipertensión y cáncer, en particular el de próstata”.

Preocupa a industria de hospitales creciente gasto privado en salud/El Economista

que hay los que pueden pagar, y los que no. Se dijo mucho en gobiernos anteriores que deberíamos evitar el empobrecimiento de las familias por atenderse médicamente, pero justo eso puede hoy estar sucediendo; porque si tienes

un cáncer, necesitan radiarte y hay una lista de espera (en las instituciones de gobierno), como familiar buscas donde se le dé la atención a tu paciente”, apuntó el también director general del Hospital Español. Explicó que este fenómeno del gasto de bolsillo sí había disminuido con el Seguro Popular debido en parte a la subrogación donde hospitales privados certificados celebraron convenios bajo el paraguas presupuestal del fondo de protección contra gastos catastróficos, y aparte algunos hospitales subrogaban en los estados para otro tipo de atención, pero eso desapareció con el SP. Ahora, la expectativa dice es saber si el IMSS-Bienestar el organismo que suplió al Insabi en el futuro al no tener esa capacidad necesaria para proporcionar los servicios, considere a los hospitales privados para firmar convenios de subrogación, pero “es la parte que no sabemos”. También se refirió a las críticas del presidente López Obrador al sector cuando dijo que “se pasaban de roscas”, pero aclaró que luego el mandatario explicó que más bien era contra las empresas que construyeron hospitales públicos bajo asociación público privada, pero esa compañía aclaró no son dueñas de hospitales, sino que rentan todo.

Cambian desde el vientre/El Heraldo de México

Diversas malformaciones como espina bífida, daños renales, cardíacos, pulmonares o cerebrales se están corrigiendo desde el vientre materno con cirugía fetal y cambiando radicalmente el futuro del bebé. México se ha convertido en líder mundial en investigación y en capacitación de cirujanos fetales. Egresan del Instituto de Medicina Fetal México 12 profesionales por generación, y de éstos, la mitad son mexicanos. Sin embargo, la revisión gestal entre las mexicanas suele ser tardía; por ejemplo, algunas madres adolescentes tardan en revelar su embarazo por temor a una mala reacción en el seno familiar, y algunas mujeres grandes de edad acuden durante el segundo trimestre por desconocer que estaban en preñez. Esta situación complica el diagnóstico oportuno y reduce las oportunidades de practicar una cirugía fetal. “Entre la semana 11 y 14 del embarazo ya es posible detectar la espina bífida. La otra revisión puede ser en la semana 20; ahí todos los casos se pueden detectar. Afortunadamente la ventana operatoria llega desde la semana 20 y se puede extender a la 28 como máximo. Lo ideal es operar en la semana 24. Por lo tanto, si una embarazada va a la semana 24 o 30 a su primera revisión, queda fuera de posibilidades”, subraya el médico cirujano fetal Rodrigo Cruz Martínez.

Inteligencia artificial como motor de crecimiento en RU/Milenio

El ministro de la Hacienda británica, Jeremy Hunt, pidió a sus pares que intensifiquen sus esfuerzos para aprovechar las oportunidades de la inteligencia artificial con el fin de ahorrar dinero, impulsar la lenta tasa de crecimiento y reiniciar los servicios públicos que son deficientes. Por su parte, Steve Barclay, secretario de Salud, dijo que la tecnología puede utilizarse para transformar el Servicio Nacional de Salud de Reino Unido, aumentando su productividad sin necesidad de que el personal trabaje más. El grupo de trabajo de Hogarth dirigirá la investigación sobre la seguridad de la inteligencia artificial para ayudar a desarrollar modelos de base seguros y confiables, los sistemas de esta tecnología de propósito general entrenados en conjuntos de datos masivos que pueden aplicarse a tareas en toda la economía. Se basará en el modelo del exitoso grupo de trabajo sobre vacunas que se creó en respuesta a la pandemia y contará con un financiamiento público inicial de 100 millones de libras. Por su parte, Barclay les dijo a sus colegas que “tenemos que cambiar la sensación de que la productividad consiste en decir a la gente que trabaje más”, y quiere utilizar la tecnología para eliminar los cuellos de botella del NHS y tratar de manera más temprana las enfermedades. AstraZeneca redacta un plan para escindir su negocio en China; cotizar una unidad separada en Hong Kong es una opción.

Contra el VPH, inmunizarse salva miles de vidas/Milenio

A escala mundial el cáncer cervicouterino es la cuarta causa de muerte por este mal más frecuente entre mujeres. De acuerdo con el doctor Rogelio Aguado Pérez, en promedio se diagnostican 600 mil casos anualmente, entre los cuales 250 mil y 300 mil terminan en muertes; esto significa que cada 2 minutos muere una mujer debido a este padecimiento. Debido a la cantidad de casos, la OMS planteó la estrategia 90-70-90 de cara a 2030. Esta consiste en que 90% de las niñas puedan ser vacunadas contra el VPH antes de los 15 años, 70% de las mujeres pueda acceder a una prueba de alta precisión antes de los 35 años y otra antes de los 45, y 90% de las mujeres con diagnóstico positivo de VPH o cáncer cervicouterino reciba tratamiento adecuado. Si el VPH no es diagnosticado ni tratado como corresponde, este puede derivar en cáncer cervicouterino, por ello es muy importante detectarlo. Hay varios métodos para saber si se porta el virus, el más conocido es el papanicolau, una prueba de citología vaginal para diagnosticar procesos precancerosos o cancerosos.

Las familias, primer escudo contra drogas/Excélsior

Las familias en México fungen como protección ante el consumo de sustancias ilícitas, pues en su interior se mantiene el desarrollo de habilidades y valores que previenen factores de riesgo frente a las adicciones, consideran expertos en temas de familia e infancia. Para Juan Martín Pérez García, coordinador de la iniciativa Tejiendo Redes Infancia, los núcleos

familiares cumplen con su tarea central de ser un espacio de socialización, de desarrollo de habilidades y aportan elementos de protección que permiten que la mayoría de niños, adolescentes y jóvenes no tengan un uso problemático de sustancias. Ante este panorama, Pérez García hizo un llamado a que en el país se desarrollen políticas públicas desde la salud y entender que el consumo de sustancias no es un crimen, sino un problema de salud pública que necesita respuestas integrales desde ese sector.